
SEMANARIO DE ZARAGOZA

Del Lunes 30 de Abril
de 1798.

HISTORIA DE ARAGON.

No se contentaron los Aragoneses con cimentar la conservacion de sus Fueros, y Libertades en el firmísimo apoyo de haberse reservado la facultad de darse Leyes, y ceñir á sus Monarcas precisamente á que conforme á estas Leyes los debiesen gobernar, sin que pudiese por ningun título ni alterarlas, ni apartarse de ellas.

Conociéron que esto, no obstante, podrian perder tal vez los derechos de que no habian querido despojarse; si dando á los Soberanos demasiado poder en la parte executiva, la desgracia les colocase sobre el Trono á un Príncipe ambicioso, y deseoso de aumentar su poder y libertad en perjuicio de sus Vasallos.

Para evitar, pues, el que esto sucediese, despues de haber establecido por una de las Leyes del Fuero de Sobrarbe, fundamento de toda su constitucion, que el Monarca, por sí solo, no pudiese ajustar paces, ni treguas, ni intimar guerra sin el consentimiento del



Reyno; estableció el que los Vasallos no pudiesen ser obligados por el Rey, sino por sí mismos á contribuir al Estado con el contingente de soldados, y de dinero, necesarios para subvenir á los gastos de la guerra: de suerte que con esta Ley se reservaron el poder de levantar gente, armar exércitos, y desarmarlos.

Con esta sabia providencia los Aragoneses evitaban á un mismo tiempo una multitud de perjuicios, y daños que lo contrario les hubiera indispensablemente acarreado; porque como hémos dicho desde el principio, la situacion en que se hallaban en aquella época los Estados todos de Europa, hacía, que sin un sumo cuidado, no se pudiese de ninguna manera mantener firme, é inalterable la Constitucion de ningun Reyno; siendo por este mismo estado general de movimiento capaz por sí sola la menor alteracion de reducir á la anarquía, y al desórden á la Monarquía mas firme, y sabiamente establecida.

En el estado de paz es fácil exáminar si es conveniente intimar, ó no la guerra, porque se puede entonces calcular con seguridad las ventajas, ó desventajas que qualquiera de dos partidos puede acarrear. Mas no sucede así en el estado de guerra, y quando dos Naciones, que están con las armas en la mano con otros Estados vecinos, nos amenazan con ella, porque entonces la situacion incierta en que estamos de su poder, en lo sucesivo nos impide poder pesar, como es debido, que partido puede sernos mas ventajoso, ó el de ceder, ó el de oponernos á sus pretensiones; y este inconveniente se aumenta todavía mucho mas si el establecimiento de estos Estados es reciente, y por con-

siguiente poco cimentada su constitucion ; y si á todos los diversos intereses que en esta parte debe animar á los Vasallos , se agregan los de la Religion que deben ser siempre los mas poderosos á mover á los hombres.

Este , pues , era cabalmente el estado , y la triste situacion en que se hallaban los Aragoneses quando el establecimiento de su Monarquia. Los Árabes que auxiliados de su poder se habian derramado con una presteza sin igual por toda la Europa , y que en sus conquistas todo lo habian destruido y profanado , tiranizaban á una gran parte de élla. Los Pueblos que animados de un noble ardor habian desechado su yugo , no podian todavía prometerse una libertad duradera ; porque los enemigos que habian rechazado los amenazaban de continuo ; y el estado de guerra y calamidades en que se hallaban no le habia permitido establecer una constitucion bien cimentada. Los Árabes, cuya Religion inventada, al parecer, en descrédito de la razon y de la justicia , les permitia llevar hasta lo sumo la profanacion de los Templos de los Christianos, los robos, las rapiñas, y en una palabra, la violencia de todos los derechos mas sagrados de Dios, y de los hombres, contribuia, no poco, á que entregándose mas de lo debido á los sentimientos de la Religion, considerasen la extension de élla como el primer efecto de sus conatos y pretensiones, y por conseguirla se olvidaban enteramente de los intereses políticos, sin cuya conservacion, ni esta misma Religion que intentaban defender, ni sus intereses, ni su libertad, ni sus mas preciosas posesiones podrian conservarse.

Á esto se allegaba el deseo de engrandecimiento que

estos nuevos Conquistadores habian con su exemplo infundido á toda la Europa, de suerte que eran muy pocos los que entónces sabian resistir á los deseos de ambicion.

CIENCIA ECONÓMICA.

Várias Recetas para hacer Tinta.

SEÑOR EDITOR.

Por la falta de Tinta que alguna vez se experimenta, y la mala calidad de la que comunmente se vende, hace que no sea fuera de propósito, ni ageno de este Periódico el publicar algunos medios de hacer Tinta, superior á la que se vende, tanto en la actividad del negro de ella, como en el lustre y duracion, calidades todas muy apreciables; mayormente quando se trata de escribir algunos asuntos que importan se conserven largo tiempo, ó han de llegar á la posteridad.

Los que han manejado Manuscritos saben las dificultades que ocasiona la mala calidad de la Tinta, que á veces pierde enteramente el color, ó de negro se convierte en amarillo, ó lo que es peor pica y rompe el papel.

Para evitar estos inconvenientes, y proporcionar á todos el tener Tinta de la mejor calidad; é igualmente que puedan hacerla con facilidad, si se halláren en parage en donde no la haya, ó puedan llevar consigo si anduviéren de viage una Tinta fácil de transportar; remito á V. las siguientes Recetas.

Modo de hacer Tinta de la mejor calidad.

Entre los vários métodos que se han prescripto para hacer Tinta debe preferirse el siguiente por todos títulos superior á todos los demás.

Tómense doce onzas de Vino blanco, del mejor y mas fuerte que se pueda hallar, porque quanto mas fuerte sea, tanto mejor sacará la substancia de la Agalla.

Tómense tres onzas de Agallas de Istria de las mas pequeñas, porque estas son las mejores: cascámajense, y héchense en el Vino. Se debe procurar no hacerlas polvo, porque entónces la Tinta se espesará demasiado.

Estas Agallas, asi dispuestas, deben dejarse en infusion en el Vino durante doce dias, teniendo cuidado de moverlas quatro ó seis veces cada dia, á excepcion del último que no se deberán mover para que pueda reposarse mejor el Vino, quedando en el suelo de la vasija las heces de las Agallas.

Despues de este tiempo se debe colar el Vino por un paño delgado.

Luego tómanse dos onzas de Vitriolo Romano bien pulverizado, y héchese en el Vino.

Añádasele tambien una onza de Goma Arábiga desecha de antemano en Vino Blanco, y muévase todo durante unos diez minutos, para que se incorporen bien todas estas drogas.

Hecho esto, póngase en botellas bien tapadas, y despues de quinze dias se puede empezar á usar.

Esta Tinta, asi hecha, es superior á todas las demás por el negro especialmente, y por la ninguna alteracion que

con el tiempo padece: ademas tiene la ventaja de no criar sino muy poco sarto y de no enmoheerse jamas.

Modo de hacer Tinta Perpétua.

Tómense tres Azumbres de Vino, Cerveza, ó Agua de Huvia depurada, seis onzas de Vitriolo, y otras seis de Alun de Roca, tres onzas de Azúcar Candí, y tres libras de Nuez de Agallas Alepinas cascadas en pedazos.

El todo se pone en una Redoma grande de cuello largo, ó Barralito, que se meneará bien quatro, ó seis veces al dia, para desprender la substancia de las drogas por tiempo de cinco dias, y quedará echa.

Esta Botella de Tinta debe rellenarse con igual cantidad de Vino, ú Agua de la que se sacáre, y no se debe sacar sino es una vez á la Semana, y en la cantidad de la quarta parte de un quartillo, dejando lugar para la nueva fermentación.

En su uso debe advertirse que si se nota algo blanca se aumenta á la Botella un poco de Agalla, ó Vitriolo; si no corre bien en el papel un poco de Alun, y si corre demasiado Goma; y si llega á debilitarse ó dessubstanciarse un poco de cada cosa, contando con que el Azúcar Candí solo hace á la Tinta lustrosa.

Modo de hacer Tinta en solo una hora de tiempo.

Tómense una onza de Vitriolo, y otra de Goma Arábiga, y onza y media de Agallas cascadas. Póngase todo junto en diez onzas de Vino Blanco, ó Vinagre; y déjese una hora en infusion y estará echa.

Si se quisiere hacer aun mas pronto, úsese precisamente de Vino Blanco, y póngase al fuego durante unos diez minutos, y en seguida se podrá usar ya de élla.

Modo de hacer Tinta en polvo, ó pasta.

Los que viajan que pueden verse diariamente expuestos á no tener ni Tinta, ni Dragas con que hacerla, pueden usar de la siguiente receta.

Tómense diez onzas de Agallas, tres onzas de Vitriolo Romano, ó Caparros, dos onzas de Alun de Roca, y otras dos de Goma Arábiga.

Hágase todo éllo polvos bien menudos, y quando se quiera hacer Tinta póngase un poco de éllo en Vino blanco, ó tinto en su defecto, y se conseguirá hacer una Tinta muy negra.

Para hacer pasta de Tinta, tómense catorce onzas de Goma Arábiga, hágase polvo, y disuélvase en agua clara.

Tómense tres onzas de Humo de pez, y tres de Carbon de Sauce, y amátese con la agua de Goma, que sea necesaria, para hacer una pasta de la consistencia de la masa, reservando la restante, para lo que diremos despues.

Con esta pasta fórmanse unas planchitas, en las que se harán unos pequeños abugeros, y luego háganse cocer en un horno durante quatro horas; ó sino al sol hasta tanto que estén bien enjutas.

Hecho esto, con el agua de Goma se las debe untar, hasta tanto que estén bien lustrosas; para este efecto se les dará con una pluma mojada en la agua de Goma muchas veces, dejándolas enjugar de una á otra.

Estas pastas, asi hechas, se conservan mucho tiempo,

sin perder nada de su virtud, y quando se quiere hacer uso de ellas, se hecha un poco de agua en los abugeros, y pasados algunos minutos se logrará tener una Tinta muy negra.

En defecto de las Agallas, que algunas veces no se hallan, ni aun á subido precio, se puede hacer lo siguiente.

Hágase una decoccion fuerte y sustanciosa con agua, y Rosas secas; aumentese á élla la disolucion del Vitriolo, ó Vitriolo en polvo, y se tendrá una Tinta tan negra como la comun, y con una propiedad rara, y es que si á dicha Tinta se le echan unas gotas de Espiritu de Vitriolo se volverá Encarnada, ó Roja; y si fuere Espiritu de Sal amoniaco se mudará en color Gris Azulado.

El Campeche ó Palote, el apagamento en Agua, ó Vinagre de Hierro, ó Azero echo ascuas, las cortezas de Granadas, ó de Nuezes verdes, y otras cosas, pueden servir tambien para hacer Tinta en defecto de la Nuez de Agallas.

El Jardinero retirado M. A. X. S.

POESÍA.

MADRIGAL.

Airado el Dios Cupido
 De que yó á sus sangrientas,
 Penetrantes saetas
 Hubiese veces ciento resistido;
 Juró tomar de mí venganza fiera,
 Hizo que á Filis viera,
 De belleza portento esclarecido;
 Yó la vide infelice, y fui vencido C. B.